
中国贸易报 CHINA TRADE NEWS 编辑：杨颖 电话：95013812345-1033 myfalv@163.com 制版：何欣

2011年12月1日 星期四 07Corporate Governance公司治理

公司观察

今年 7 月，达芬奇家居“假洋鬼子”的身份被

曝光，各界一片哗然。然而，正当此事逐渐淡出

公众视野之时，该公司又借着与广东卫视的一

场纠纷重回舆论风口浪尖。

近日，广东卫视《广东早晨》栏目播出报道

“名牌家具疑出自山寨厂”，暗访佛山市顺德区

江镇某家具厂，指该厂存在使用各种劣质化学

用品生产家具产品的违法行为，同时，厂内办

公室大量纸质订单中有‘ 达芬奇顺德分公司’

的订单。

对此，达芬奇指责广东卫视不实报道。广

东卫视争锋相对，称节目涉及的厂家名为“达芬

奇顺德分公司”，是达芬奇家居自己对号入座。

分析看来，笔者认为与此前曝光的达芬奇

售卖非意大利原产家居相比，这次的事件更像

是一场闹剧。

广东卫视暗访家具厂，揭露其违法经营行

为本身并无不妥。但是，对于消费者来说，“达

芬奇”三个字现在谈来还很敏感，媒体应将义务

尽得彻底一点，特别指出此“达芬奇”非彼“达芬

奇”，这样既可以防止消费者产生混淆，又能避

免日后给人落下口实。若广东卫视想借“达芬

奇”扩大报道影响力，则属滥用媒体监督职能的

行为。

达芬奇家居在应对此事时，确实也有些紧

张过度。据了解，自 7 月份被央视曝光之后，达

芬奇家居生意一落千丈，销售额下降了近 80%。

因此，该公司对各种报道较为敏感本不奇怪。

但是，在与广东卫视进行沟通，得到报道厂家和

自己毫无关系的结果之后，仍要起诉，这恐怕就

是醉翁之意不在酒，被指借机炒作不无道理。

其实，在处理此次事件的过程中，达芬奇家居的

做法实在不甚高明，它完全可以在广东卫视解

释之后，协同其一起揭发顺德达芬奇。不仅可

以平息纠纷，也可以挽回一点颜面，比陷入现在

这样的僵局要好上许多。

在对广东卫视发出的声明中，达芬奇家居

新闻发言人称，公司目前的销售额和现金流正

在逐渐恢复正常，甚至否认产品造假，表示还将

按照原计划发展在华业务。就因为广东卫视一

则不妥的报道，达芬奇家居“挂羊头卖狗肉”的

事实居然可以完全被颠覆，达芬奇家居这样的

态度不由得让人怀疑闹剧背后的真正缘由，借

机“咸鱼翻身”之说更加合情合理。如果事情按

照这一方向发展，试问，消费者的损失到底要由

谁来承担？

目前看来，达芬奇家居售卖非意大利原产

家具产品一事，并未妥善解决，国家标准缺失，

相关部门执法疲软也为该公司颠倒黑白留下了

可乘之机。数月前北京、上海等地曝出达芬奇

是“假洋鬼子”，一时间各地海关、工商部门纷纷

出动，似乎顷刻间事情的真相就会水落石出。

但是风头过后，只有上海工商部门的一个简单

通报，其他各地的查处结果如何，公众就再也没

有听说。这就难免让公众疑惑了，达芬奇所售

商品到底有没有假？为何几项产品的检测在过

去数月之后仍未有结果？诸多疑问考问着国家

相关制度。

笔者认为，无论达芬奇家居和广东卫视怎

么“折腾”，最为重要的就是国家有关部门要制

定完善的事件处理制度，在第一时间给公众一

个明确的说法，让炒作者无机可乘。

怪媒体报道不实 达芬奇被疑借机炒作谁之过？

治理之道

■ 舒 畅

今年 11 月，刚刚换届的证监会相继出台了多项影响

深远的举措，政策思路及具体措施涉及资本市场改革发

展的方方面面，整个市场都感受到了来自监管方面的新

气象。

而在明晰监管思路之后，一系列的配套细则也开始

逐渐出台。上周五，中国证监会创业板部刚刚下发《创

业板分红新规》（以下简称《新规》），要求创业板拟 IPO

（首次公开募股）公司将分红承诺写入公司章程，并在招

股说明书中做重大事项提示。本周一，深交所就公布了

《关于完善创业板退市制度的方案（征求意见稿）》（以下

简称征求意见稿），向社会公开征求意见。

随着创业板配套细则的不断出台，其各项制度将越

来越完善，一些质量不高的上市公司恐将面临股价地震

甚至是退市的危险。垃圾股的丧钟已经敲响。

淘汰垃圾股保留绩优股

“十把火”连烧股市顽疾

自 10 月 29 日，郭树清履新证监会主席之后，短短 20

天，证监会不仅回应了分红、发审、融资、透明度建设等

四大热点问题，也推出了六大监管措施，内容涉及协调

并 推 动 债 券 市 场 统 一 监 管 、多 管 齐 下 降 低 IPO 市 盈

率、创 业 板 探 索 施 行 退 市 改 革、启 动 创 业 板 公 司 非 公

开 发 债 、严 打 内 幕 交 易 、清 理 各 类 交 易 场 所 等 方 面 。

从 发 行 到 退 市，再 到 投 资 者 利 益 的 保 护 等，证 监 会 推

出的 10 项举措，每一项都针对烧向资本市场，展现监

管新气象。

20 多年来，中国经济迅速发展，中国资本市场也已

经成长为全球新兴市场发展最快、市值最大的市场，上

市公司业绩总体好于其他企业。然而，中国股民却没有

分享到中国经济成长的快乐。业内人士指出，过高的市

盈率、名存实亡的退市制度、愈演愈烈的内幕交易以及

没有任何强制性的分红制度，让中国资本市场成为了名

副其实的圈钱市场，投资者没有得到合理的回报。因

此，如何通过重大的制度突破，修复投资者对股市的信

心，真正从制度层面捍卫投资者的利益，成为了监管层

不得不面对的问题。如今，新一届证监会接连燃起“十

把火”，连烧中国股市多年来的顽疾，相信随着各项细则

的不断出台，越来越多的垃圾股将被逐步淘汰，中国股

市将向着健康的、可持续的方向发展。

A股陷只圈钱不分红怪圈

《新规》给“铁公鸡”拔毛

事实证明，一个健康的资本市场，一定是兼具融资

与投资功能的，其中任何一项功能过于“出位”，都将影

响到市场本身的发展。然而，在中国的资本市场，上市

公司只知圈钱不知回报的做法却已成为 A 股市场最为病

态的现象之一。连续 N 年长期不分红的上市公司一抓

一大把。

近日，《新规》的下发对创业板 IPO 公司强制分红提

出了较高的要求——拟上市公司应在公司章程中增加

对于现金分红的若干条款，其中包括董事会、监事会和

股东大会对利润分配政策的研究论证程序和决策机制；

拟上市公司如何制定各期利润分配的具体规划和计划

安排以及调整规划或计划的条件和需要履行何种决策

程序；发行上市后的利润分配政策，如利润分配形式、现

金分红的具体条件和金额或比例、发放股票股利的具体

条件、利润分配的期间间隔（是否中期现金分红）、利润

分配应履行的审议程序等。

“《新规》是 A 股市场功能逐步由融资向投资回归的

关键步骤。”中投顾问 IPO 咨询部分析师季秦川在接受

记者采访时说，“多年来，圈钱有余而回报不足已经成为

A 股市场不可回避的问题，已经有超过 100 家的上市公

司 10 年来没有以任何形式对投资者进行分红回馈。《新

规》的出台将会鼓励上市公司加大对股民的回报力度，

分红水平将有望提高。”

季秦川指出，A 股“铁公鸡”太多，给投资者的回报太

少是不争的事实。长期来看，督促上市公司给予投资者

更多的回报以及平衡公司成长与股民收益之间的关系

是十分重要的。对于陷入低迷的股市来说，这一政策无

论是从短期还是从长期来说，均是一大利好。对于投资

者来说，强制现金分红将提升上市公司的整体

分红水平，有利于维护投资者的利益。而对于

上市公司来说，分红政策将会成为能否吸引投

资者的重要因素及能否再融资的关键条件，因

此，上市公司的分红积极性将随之提高。

专家分析，未来，分红将成为影响拟上市

企业 IPO 的重要因素，好的分红政策将帮助拟

上市企业、上市企业争取到更多的投资者。因

此，各上市公司、拟上市公司应提高分红意识，

尽早建立自己的分红制度，以免其成为自己上

市、再融资的绊脚石。

28家开板公司21家涨幅为负值

创业板退市制度改革迫在眉睫

除了分红不足，A 股退市制度也一直为人诟病。统

计数据显示，自 2001 年退市制度启动以来，沪深两市只

有 40 来家企业退市，对比目前近 2300 家的上市公司总

数，退市比例还不到 2%。所以，在谈及 A 股退市制度的

时候，很多业内人士都认为，这种制度形同虚设。

在各板块中，“高成长”的创业板最令投资者失望。

股民李小姐告诉记者，她曾经多次购买过创业板的股

票，但大多以失败告终。在她看来，创业板公司良莠不

齐，不是一个稳定的投资方向。

今年第三季度财报显示，在 271 家创业板公司中，业

绩同比下滑的公司占比接近三成，下滑幅度高于中小

板、主板。不但如此，创业板最初开板的 28 支元老股的

表现也让投资者很“受伤”。据统计，这 28 家公司上市首

日至今，有 21 家股价涨幅为负值，占比接近四分之三。

现在，创业板发展的新气象终于初见端倪。深交所

公布的征求意见稿新增“连续受到交易所公开谴责”和

“股票成交价格连续低于面值”两个退市条件，同时取消

“退市风险警示处理”，将实施“退市整理期”制度，设立

“退市整理板”。

征求意见稿的出台引发了各界的广泛讨论，虽然

各专家普遍认为该意见稿的象征意义大于实际意义，

不 过，相 信 随 着 退 市 改 革 讨 论 的 不 断 深 入，创 业 板 公

司将不能再得过且过。专家分析，尽管细则还有待商

榷，但 意 见 稿 已 经 给 多 家 上 市 公 司 敲 响 了 警 钟，各 相

关公司应该在提升主营业务、优化资产负债结构等方

面 多 下 功 夫，谨 防 细 则 一 出，公 司 股 票 就 大 幅 震 荡 的

尴尬局面。

编者按：新官上任三把火。今年 10 月底，郭树清刚刚走马上任，中

国证监会就推出了一系列“旋风”新政——从要求明确分红政策到严

把上市关再到完善退市制度，几乎囊括了企业从入市到出市的各个环

节，只为消除中国股市 20 多年来的顽疾。

整个 11 月，中国资本市场都沉浸在新的监管氛围中。业内人士对

于“郭氏新政”普遍持肯定态度，认为这些政策将对淘汰垃圾股保留绩

优股、保障投资者利益等起到积极的促进作用。专家指出，未来，针对

各主要板块的政策细则将不断出台，一众上市及拟上市公司应积极调

整，力求把精力放在提升主营业务、优化资产负债结构、提升分红事项

的透明度等方面。

“铁公鸡”拔毛 创业板“翻身”新规出台 干得漂亮

“新官”上任“十把火”烧向股市顽疾
■ 本报记者 徐 淼 杨 颖
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